

January 2010

## Editorial

Luis Fernando Ramírez Hernández

*Universidad de La Salle, Bogotá, lramirez@lasalle.edu.co*

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/eq>

---

### Citación recomendada

Ramírez Hernández, L. F. (2010). Editorial. *Equidad y Desarrollo*, (13), 7-8. <https://doi.org/10.19052/ed.204>

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas científicas at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Equidad y Desarrollo* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact [ciencia@lasalle.edu.co](mailto:ciencia@lasalle.edu.co).

## Editorial

Los próximos meses serán clave para identificar el rumbo que seguirá la política económica y social en Colombia durante los siguientes cuatro años. Es necesario que su definición incluya propuestas claras que permitan resolver los serios problemas que afronta la sociedad colombiana. Nos encontramos entonces con temas como la tasa de desempleo, en la cual se refleja un estancamiento al pasar de 12,1% en junio de 2009 al 12,2% en junio de 2010, y un aumento en la tasa de subempleo, que pasó del 29,5% en abril de 2009 a 31,9% en abril de 2010<sup>1</sup>.

Adicionalmente, se hace necesario revisar los alcances que en materia de reducción de pobreza se han dado durante el gobierno saliente. Según el último reporte de la Misión para el Empalme de las Series de Empleo, Pobreza y Desigualdad (Mesep)<sup>2</sup> entre 2008 y 2009 cambió la tendencia creciente del ingreso per cápita real de los hogares colombianos, pasando de \$570.258 pesos a \$560.309 pesos. Por otro lado, la reducción porcentual de la pobreza, medida por líneas de pobreza (LP), durante los últimos años ha sido muy baja, entre 2008 y 2009 fue sólo de medio punto porcentual, pasando de 46% en 2008 a 45,5% en 2009. Mientras que la pobreza extrema alcanzó en el 2009 el 16,4%, cifra superior a la registrada en el 2005 de 15,7%, presentando un retroceso en este periodo. Por su parte, la desigualdad en la distribución del ingreso presentó una mejoría moderada al reducirse el Coeficiente de Gini entre el 2008 y el 2009, registrando cifras de 0,589 y 0,578, respectivamente.

Sin duda, el panorama social colombiano presenta algunos retrocesos en materia de empleo y logros

moderados en materia de pobreza, que hacen pensar en la necesidad de revisar la eficiencia de las políticas implementadas hasta la fecha, sumado a que en el contexto internacional los avances en algunos indicadores sociales son poco alentadores y que Colombia no ha logrado ubicarse en el conjunto de países donde las “Oportunidades Humanas”<sup>3</sup> se han ampliado. De acuerdo con el Índice 2010 de Oportunidad Humana (IOH<sup>4</sup>) del Banco Mundial, los países de América Latina han avanzado en la senda de ampliar las oportunidades de sus ciudadanos para mejorar su calidad de vida; sin embargo, la brecha con los países ricos aún se mantiene, estando lejos de igualar los indicadores de países como España, Francia y Estados Unidos.

En este informe se resalta una idea de gran importancia para el gobierno colombiano que se posea en agosto, ¿qué oportunidades tienen nuestros hijos? El informe sobre la oportunidad humana en América Latina y el Caribe 2010 señala que, desde 1995, las oportunidades para los niños de América Latina y el Caribe se han incrementado en un punto porcentual por año; sin embargo, “aun cuando el panorama es esperanzador, los gobiernos pueden hacer mayores esfuerzos para acelerar la universalización del acceso a servicios básicos, proceso que de mantenerse al ritmo actual tomaría alrededor de 24 años, esto es, una generación”<sup>5</sup>.

1 DANE. Indicadores coyunturales. 15 de junio de 2010. Acceso el 18 de junio de 2010 desde [http://www.dane.gov.co/files/ses/ses\\_2010/indicadores\\_coyunturales\\_feb10.pdf](http://www.dane.gov.co/files/ses/ses_2010/indicadores_coyunturales_feb10.pdf)

2 DANE. (2010). Resultados cifras de pobreza, indigencia y desigualdad 2009. Bogotá, abril de 2010. Acceso desde [http://www.dane.gov.co/files/noticias/MESEP\\_2009.pdf](http://www.dane.gov.co/files/noticias/MESEP_2009.pdf)

3 Posibilidad que tienen los ciudadanos de tener mayor acceso a los servicios básicos (agua, saneamiento, electricidad, educación, salud, etc.).

4 “El IOH es una herramienta que permite medir qué tanto las circunstancias personales, como el lugar de nacimiento, la riqueza familiar, la raza o el género, impactan en la probabilidad de que un niño acceda a los servicios necesarios para progresar en la vida, como la educación primaria, el agua potable o la conexión eléctrica, para ser exitoso en la vida. El reporte cuenta con datos representativos de más de 200 millones de niños y niñas en 19 países durante los últimos 15 años y compara las oportunidades humanas en la región con las de algunos países desarrollados” Banco Mundial, 2010.

5 Banco Mundial. (2010). BM: América Latina avanza en creación de oportunidades, persiste brecha con países ricos. Banco Mundial. Noticias.

De acuerdo con este informe, los países de la región en general han mejorado y se destacan Chile, Uruguay, México, Costa Rica y Venezuela, con promedios superiores a los 85 puntos de un total de 100. México fue el país que creció más aceleradamente en el índice, mientras que Chile tuvo el desempeño más alto, con un IOH de 95, y Honduras el más bajo, con 51. En un contexto de 18 países analizados, Colombia se ubicó en el puesto nueve con un IOH medio.

Por esta razón, es preciso que Colombia revise y proponga nuevas alternativas de política económica y social que permitan brindar oportunidades para el individuo en cada etapa de su vida. Desde la perspectiva del Indicador de Oportunidad Humana, la

política pública y especialmente la social debe centrar esfuerzos no sólo en lograr una mayor equidad, sino en darles a todos los ciudadanos las mismas posibilidades. Finalmente, se comparten las ideas expuestas por la ex presidenta chilena, Michelle Bachelet<sup>6</sup>, al señalar que el IOH es un instrumento útil que puede ser utilizado por los gobernantes en los procesos de focalización de las políticas y programas sociales que son dirigidos hacia los sectores más necesitados, buscando con ello más equidad y oportunidades para las poblaciones pobres.

**Luis Fernando Ramírez H.**

Decano

---

6 Banco Mundial (2010). BM: América Latina avanza en creación de oportunidades, persiste brecha con países ricos. Intervención de la ex presidenta de Chile Michelle Bachelet. Banco Mundial. Noticias.